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開會詞  

 主席歡迎各委員和部門代表出席第 7 屆深水埗區議會青

年、社區發展及創新委員會第 8  次會議。  

議程第 1 項：通過青年、社區發展及創新委員會第 7 次會議記

錄  

2. 議員並無提出修訂建議，上述會議記錄獲得通過。  

議程第 2 項：香港理工大學設計學院「社會創新設計」計劃（青

年、社區發展及創新委員會文件第 2 /2025 號）  

3. 主席介紹文件第 2 /2025 號。  

4. 盧智恒博士介紹「社會創新設計  —  創變公民，共築韌性

未來」計劃（該計劃）。  

5. 主席查詢：該計劃的實際需求和議員可提供的協助。  

6. 盧智恒博士回應： ( i )  期望獲得委員會支持，協助推動該

計劃以提升參與度；( i i )  由於大學渠道有限，該計劃需要政府部

門、非政府機構和區內小店等持份者的參與及推動；以及 ( i i i )  需

要透過區內持份者提供更多資訊，使研究更貼地，並協助應用

研究成果。  

7. 委員的意見綜合如下： ( i )  查詢該計劃的市民參與詳情、

推行期和所涵蓋的項目類型； ( i i )  查詢是否會舉行工作坊或活

動供地區人士參與和該計劃的研究方向；以及 ( i i i )  查詢能否針

對深水埗區的特色（例如廟宇、地道建築、傳統文化等）進行

研究或優化。  

8. 盧智恒博士回應：( i )  在社區參與方面，香港理工大學（理
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大）曾為深水埗區內人士（例如咖啡師、小店負責人）舉辦工

作坊，又曾進行實驗設計項目，為咖啡店重新設計展示牌 ；

( i i )  該計劃主要有兩大研究方向：文化特色（例如特色街道）和

科學研究（例如深水埗居民的社區健康，包括市民的精神健康、

個人衞生等問題）；以及 ( i i i )  大學對社區的理解或不夠全面，

歡迎持份者提出建議，並期望透過該計劃共同開發新方案。  

9. 委員的意見綜合如下： ( i )  提及過往把創新設計概念帶入

社區的經驗，部分項目雖有研究價值，但因各種實際因素包括

居住環境局限而難以落實，因此建議設計項目應貼近生活需要，

以符合居民實際需求；( i i )  提議開發深水埗區特色手信，並結合

深度遊項目以振興經濟； ( i i i )  建議理大學生深入了解社區運作

細節，使設計融入地區小店的經營理念和居民需求； ( iv )  建議

大學與社區、商界、非政府組織等合作，營造設計氛圍； (v)  查

詢參與該計劃的地區、參與學生的年級和該計劃的時限；以及

(v i )  鑒於參與學生或缺乏實踐經驗，建議與地區人士和非政府

機構協作，共同探索可行的實施方案。  

10. 盧智恒博士回應： ( i )  期望參與計劃的學生有機會實地考

察，接觸不同持份者，切實了解地區情況； ( i i )  參與計劃的學生

涵蓋學士生至博士生，而研究項目和應用範疇會按不同年級設

定；以及 ( i i i )  計劃為期三年，對象為深水埗區，目標是在計劃

期內產出研究成果，並應用於深水埗區。  

11. 主席總結：委員會同意支持上述計劃，並期望與理工共同

推動深水埗社區建設，藉以改善居民的生活質素和增加歸屬感。 

議程第 3 項：加強中學生 DSE 放榜期間情緒支援（青年、社區

發展及創新委員會文件第  3 /2025  號）  

12. 委員介紹文件第 3 /2025 號。  

13. 主席回應：秘書處在會前邀請房屋署出席會議，其回覆如
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下：就加強對中學生在文憑試放榜期間的支援，如欲在屋邨辦

事處放置教育局和社會福利署的支援服務指南，房屋署會一如

既往提供協助。  

14. 楊紫軒先生回應： ( i )  教育局自 2019 /20 學年起推出一站

式生涯規劃資訊網站，為學生、教師和家長提供全面的生涯規

劃和多元出路資訊。網站設有香港中學文憑試考生專區，為應

屆中六學生提供相關資訊；( i i )  教育局設有中六學生資訊專頁，

當中的「 2025 文憑試及放榜提示」資訊圖表提供放榜日期、多

元出路、輔導和支援措施的最新資訊，協助中六學生、家長和

學校及早為放榜作準備； ( i i i )  就學生在考試和放榜期間的情緒

支援，教育局透過「校園好精神」網站的「陪你考試的日子」

專頁提供相關資訊，並定期更新，分享實用的抗壓和調控情緒

技巧； ( iv )  教育局與不同的非政府機構合作，為學生提供更多

資訊和網上支援平台； (v )  如學生有精神健康方面的支援需要，

家長和學生可參考「校園好精神」網站中的「社區資源及求助

熱線」專頁，尋求社區專業支援服務；以及 (v i )  如有需要，教育

局可提供更多相關資訊，供議員參閱。  

15. 梁瑞桃女士回應： ( i )  社會福利署（社署）一直高度關注

青少年的精神健康，並持續與其他政府部門合作，為青少年提

供全方位的支援； ( i i )  青少年服務單位會為文憑試應屆考生提

供相應的支援服務，部分服務單位會分階段為考生提供一系列

服務：  

 

階段  服務  

第一階段      

（考試前）  

在自修室、青少年聚集場所和學校進

行宣傳，向特定學生羣組提供服務資

訊  

第二階段     

（學校假期）  

於試前假期加強宣傳為考生而設的

福利服務、安排朋輩支援及其他相關
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     資源、主動接觸有需要的青少年，並

及早提供適切的支援  

第三階段       

（放榜期間）  

設立熱線服務，並根據考生個別需要

提供相應支援，包括出路選擇和生涯

規劃的介紹  

 

( i i i )  社署資助的少數族裔外展隊，透過社區網絡向少數族裔考

生宣傳服務，並根據每位學生的獨特需要提供個別支援及 /或轉

介至合適的福利服務單位；以及 ( i v )  署方備悉議員的建議，並

會持續優化服務，為青少年提供適切的支援。  

16. 委員的意見綜合如下： ( i )  一些地區在放榜前夕舉辦音樂

會等活動，建議舉辦同類活動，以紓緩考生壓力； ( i i )  認為部分

學生未必求助，應主動識別需要協助的學生並按他們的性格和

需要提供相應支援，以提升服務成效；以及 ( i i i )  期望在社區層

面共同為有需要學生提供支援，幫助學生應對不同壓力。  

17. 主席的意見綜合如下： ( i )  關注在提升學生抗壓能力方面

的社區支援；以及 ( i i )  查詢教育局有否為自修生提供情緒方面

的支援措施。  

18. 楊紫軒先生回應：( i )  現有支援資訊的對象涵蓋所有考生，

包括全日制學生和自修生； ( i i )  在校專業團隊能為有需要的全

日制學生提供適切的支援；以及 ( i i i )  自修生如有需要，可透過

社區轉介或直接聯絡教育局，教育局可協助聯絡其所屬母校轉

介有關該生的需要。  

19. 委員的意見綜合如下： ( i )  建議關注學生文憑試前後的心

態轉變，透過社區網絡識別有需要的學生，提供針對性的支援，

並促請教育局、議會和不同持份者共同合作；( i i )  建議教育局或

社署提供親子溝通方面等專業指導，協助家長處理子女在考試

後的情緒反應； ( i i i )  建議設立家長羣組，由專家提供輔導，並
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透過過來人與家長分享減壓的經驗及協助子女正面面對考試結

果的方法； ( iv )  建議教育局與學校合作設計「關懷資料包」，包

含生涯規劃和支援資訊，主動派發給學生和家長，讓更多學生

有機會接觸支援渠道；(v )  學生壓力問題複雜，認為須同時兼顧

減壓和增強抗壓力，建議利用科技按不同學生需要提供個人化

的解決方案和確保資源配對得宜；以及 (v i )  認為活動資訊相對

充足，但須更主動吸引學生參與，例如舉辦音樂會等社區活動，

提高學生參與度。  

20. 梁瑞桃女士回應：( i )  認同須持續關注考生需要；( i i )  各青

少年服務單位會透過不同形式的活動，例如宿營、大型聚會、

線上支援熱線、家長群組等，為有需要的應屆考生及其家長提

供適切的支援；以及 ( i i i )  將持續關注有服務需要的隱蔽青少年。 

21. 楊紫軒先生回應： ( i )  教育局一直致力推動家學合作和推

廣家長教育，除了學校恆常的家長講座之外，局方亦會不定期

舉辦家長活動和研討會，協助家長了解子女成長和發展的需要；

( i i )  教育局在 2024 年推出了《家長教育課程架構（中學）》，

促進青少年健康、愉快和均衡的發展，包括認識青少年情緒發

展管理和支援青少年情緒的技巧； ( i i i )  教育局會委託專上院校

和非政府機構參照課程框架為家長舉辦合適的課程和活動，包

括在 2024 /25 學年舉辦了「同你．同理．同行」中學家長教育

課程，協助家長支援不同成長階段子女的健康成長和了解照顧

子女精神健康的知識和技巧；以及 ( iv )  就文憑試放榜的資訊，

教育局透過一站式的家長教育網站「家長智 Net」和社交平台

向學校和家長發放支援學生身心發展的多元化資訊，例如「面

對 DSE 放榜」、「我個仔放榜啦，我可以點樣做？」等文章和

「陪你放榜的日子  —  應對放榜壓力相關資源」專頁，希望協助

家長在文憑試放榜期間給予子女適切的支援。  

22. 委員的意見綜合如下： ( i )  肯定相關部門的工作 ；以及

( i i )  建議部門透過秘書處向議員提供服務資訊，以便議員協助
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推廣，令市民更容易能找到適切支援。  

23. 深水埗民政事務助理專員 1 補充： ( i )  民政事務處（民政

處）現正與學友社和 V Walk 共同籌辦名為「 DSE 迎放榜深度

應援 Par ty」的活動，該活動將於 7 月 12 日（星期五）下午 5 時

至 10  時在 V Walk 舉行。活動內容豐富，包括小型音樂會、工

作坊和攤位，亦會有社工向學生介紹放榜支援和社工支援服務。

活動期望吸引有需要的應屆考生前來了解各項支援服務和資

訊；以及 ( i i )  民政處將於 6  至 7 月期間宣傳相關活動，呼籲議

員協助推廣。  

24. 主席總結：委員會備悉文件內容，並期望委員加強於區內

宣傳與放榜支援相關的活動，鼓勵更多學生參與。  

議程第 4 項：其他事項  

25. 委員並無提出其他事項。  

議程第 5 項：下次會議日期  

26. 下次會議將於 2025 年 6 月 19 日（星期四）上午 9  時 30  分

舉行。  

27. 餘無別事，會議於上午 9 時 55 分結束。  

 

深水埗民政事務處  

區議會秘書處  

2025年 6月  

 


